

## EDITO

1990 marque la création en Belgique du CADTM dans un contexte international déjà marqué par des soulèvements populaires au Sud contre les politiques d'ajustement structurel (PAS) imposées par la Banque mondiale et le FMI (Fond Monétaire International). Cela fait donc 20 ans que le CADTM milite sur tous les continents au côté d'hommes et de femmes qui se battent pour l'émancipation des peuples contre l'impérialisme, le néocolonialisme, le capitalisme et le patriarcat, en prenant comme angle d'attaque la dette.

Ancré, dès ses premiers pas, dans la construction du mouvement altermondialiste, notamment à travers diverses campagnes et conférences, le CADTM connaît un tournant en 1994, grâce au lancement d'un appel mondial «Banque mondiale, FMI, OMC : 50 ans, ça suffit!» et à la co-organisation du sommet de Madrid «Les Autres Voix de la Planète». C'est à partir de ce moment que le CADTM va produire des publications à dimension internationale qui vont contribuer à la création de son réseau.

A partir de 1999, de nouveaux comités se constituent (en Afrique de l'Ouest, au Maghreb, en Afrique centrale, en France et en Suisse) tandis que d'autres associations s'intègrent au réseau international (du Mali, du Burkina Faso, du Niger, de Côte d'Ivoire, du Congo Brazzaville, de la République démocratique du Congo, d'Angola, d'Équateur, de Colombie, du Venezuela, de Tunisie, d'Algérie, du Maroc, d'Inde...).

L'énorme réussite de la conférence Dakar 2000 «Afrique : des résistances aux alternatives» dans un contexte de grandes mobilisations altermondialistes (manifestations massives contre la Banque mondiale, le FMI, l'OMC et le G8 en 1999 - 2000) suivie de la naissance du Forum social mondial en 2001 à Porto Alegre ont donné des ailes au réseau CADTM, aujourd'hui présent dans 30 pays.

Son combat contre la dette du Tiers-Monde n'a alors cessé d'être reconnu internationalement. Au niveau institutionnel également, ses analyses ont percé. À titre d'exemples, le CADTM a participé en 2007 - 2008 à la réalisation de l'audit de la dette en Équateur tandis que les notions juridiques de dette odieuse et de dette illégitime, portées par le réseau depuis de nombreuses années, font l'objet à présent de plusieurs rapports de l'ONU.

La crise qui a éclaté aux États-Unis en 2007 et a percuté l'Europe de plein fouet à partir de 2008 a logiquement conduit le CADTM à s'intéresser d'avantage à la dette publique du Nord en faisant le parallèle avec la dette du Sud.

Après toutes ces années, le CADTM est devenu le fer de lance de la lutte incessante contre le FMI, la Banque mondiale, le G8, le Club de Paris et toutes les institutions qui organisent la soumission des peuples aux diktats des créanciers. Dans ce monde globalisé, seules une réflexion d'ensemble et l'élaboration de pistes alternatives globales peuvent déboucher sur la construction d'une logique radicalement différente. Le CADTM s'y emploie chaque jour, sur tous les continents.

Pour fêter cette formidable aventure qui a commencé il y a tout juste 20 ans, le CADTM vous invite du 24 novembre 2010 au 1er décembre 2010 à une série d'activités publiques en présence de représentants des organisations de son réseau international. A travers ces activités vous découvrirez l'histoire du CADTM, ses analyses sur la dette au Sud et au Nord, les liens entre la dette et droits humains, les victoires remportées ces vingt dernières années, les combats qu'ils restent à mener et les possibilités de vous y associer !

Hasta la victoria ! Le combat continue.  
Pauline Imbach, Renaud Vivien, Eric Toussaint et Damien Millet.

\* : Titre de la revue trimestrielle du CADTM qui propose des dossiers et des articles sur les thèmes développés par le CADTM et suit l'actualité de la dette, du mouvement altermondialiste et des grandes mobilisations internationales.

## ASSEMBLEE MONDIALE DU RESEAU CADTM

DU 22 AU 24 NOVEMBRE



**Tous les deux ans, le CADTM international se réunit en Assemblée mondiale.** C'est toujours un moment clé dans la vie du réseau et dans la poursuite du travail pour l'annulation de la dette. L'Assemblée se tiendra cette année du 22 au 24 novembre à Liège et regroupera des représentant(e)s de plus de 28 pays.

Ces deux jours de travail réservés aux membres du réseau, seront centrés cette année sur l'avancée du travail régional du CADTM (Afrique, Asie, Amérique latine, Caraïbes et Europe), l'évaluation des chartes politique et de fonctionnement adoptées en janvier 2009, les avancées du travail au sein du mouvement altermondialiste, notamment au sein du Forum Social Mondial et avec les campagnes dette. Un compte-rendu sera mis en ligne sur le site du CADTM à la suite de l'Assemblée et une soirée - rencontre (voir ci-après) sera organisée pour profiter de la venue des délégué(e)s.

### Activité réservée aux membres du réseau international CADTM

## SOIREE

24 NOVEMBRE - 19h00

Le CADTM vous invite à participer à un souper convivial avec les membres de son réseau international.

Les militant(e)s du CADTM, venu(e)s d'Afrique, d'Asie, d'Amérique Latine et d'Europe, sont au cœur des luttes contre la dette dans leurs pays respectifs et à l'échelle de leur continent. Sur le terrain, au sein du mouvement altermondialiste, ils - elles participent à la résistance et à la promotion d'alternatives.

La diversité de ces acteurs et leurs expériences font la richesse et la force du CADTM.

Venez découvrir les luttes et le fonctionnement des organisations membres du réseau CADTM.

**Où ?** Aquilone Asbl - 25 Boulevard Saucy - 4020 Liège

**Informations et inscriptions (obligatoire):**

Emilie Paumard 0477 / 05 88 52 - emilie@cadtm.org

**Boissons et repas** (environ 10€) à la charge des participant(e)s.